



Apoyo al Desarrollo de Archivos
y Bibliotecas de México, A.C.

INVENTARIO DEL ARCHIVO MUNICIPAL DE TEPOZTLÁN, MORELOS

Mariana Covarrubias García
Jaime García Mendoza
Coordinadores

ADABI DE MÉXICO A.C.

María Isabel Grañén Porrúa
Presidenta

Stella María González Cicero
Directora

Jorge Garibay Álvarez
*Coordinador de Archivos
Civiles y Eclesiásticos*

Mariana Covarrubias García
Jaime García Mendoza
Coordinadores

Cristal Aragón Ibarra
Maritza Cantú Nava
Viridiana Castro González
Eduardo Corrales Valdés
Yanín A. Hernández Sánchez
Cecilia Hernández Cruz
Giovaana Leyva Uribe
Pedro Moreno Torres
Arni Pérez López
Agustín Pliego Rivera
José Alejandro Ramos Soriano
Mario Ángel Reyes Benítez
Raquel Sánchez Zavala
Javier Villegas Gutiérrez
Analistas

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL
ESTADO DE MORELOS

Jesús Alejandro Vera Jiménez
Rector

Angélica Tornero Salinas
Directora de la Facultad de Humanidades

Jaime García Mendoza
*Coordinador del Archivo Histórico
Digital del Estado de Morelos*

MUSEO Y CENTRO DE
DOCUMENTACIÓN HISTÓRICA
DEL EX-CONVENTO DE
TEPOZTLÁN

Marcela Tostado Gutiérrez
Directora

Mariana Covarrubias García
Encargada

México. Distrito Federal. Archivos Municipales.

Inventario del Archivo Municipal de Tepoztlán Morelos / coords. Mariana Covarrubias García / Jaime García Mendoza - México: Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2013.

48 pp.: il.; 16 x 21 cm- (Colección Inventarios, núm. 310)

- 1.- México. Distrito Federal. Inventario del Archivo Municipal de Tepoztlán, Morelos - Archivos.
- 2.- México - Historia.
 - I. Covarrubias García, Mariana / García Mendoza, Jaime
 - II. Series.

Primera edición: septiembre de 2013

© Apoyo al Desarrollo de Archivos
y Bibliotecas de México, A.C.

www.adabi.org.mx

Corrección de estilo: Candy E. Ornelas Méndez

Formación: Rosa María García Hernández

Cuidado de la edición: Priscila Saucedo García

Se autoriza la reproducción total o parcial
siempre y cuando se cite la fuente

Derechos reservados conforme a la ley

Impreso en México

ÍNDICE

Presentación	7
Síntesis histórica	11
Cuadro de clasificación	37
Inventario del archivo municipal	38

PRESENTACIÓN

Este año ADABI de México A.C. conmemora su primera década, motivo por el cual manifestamos nuestra alegría. Ahora somos testigos de que cada vez existe mayor diálogo, integración y cooperación de la comunidad por salvaguardar la memoria escrita de México.

En ADABI hemos dedicado nuestra vida a la reconquista de la palabra escrita, nuestra misión es evitar el silencio, rescatar para conservar y propiciar las condiciones de consulta que requiere la sociedad. Sumando esfuerzos por un objetivo común, hemos logrado que las instituciones y el personal respondan con mayor compromiso al apoyo otorgado por la Fundación Alfredo Harp Helú a través de ADABI.

Nunca nos hemos detenido, por ello a diez años de creación, más de 300 archivos civiles y eclesiásticos de todo el país han sido rescatados e inventariados no sólo para permitir la organización y consulta de los materiales, sino para el desarrollo de la sociedad, reafirmar el amor a la patria, a sus habitantes, a sus costumbres; puesto que son testimonio del patrimonio nacional resguardado por las instituciones.

En ADABI día con día nos esforzamos para ser dignos depositarios del legado que dejaron nuestros antepasados. Es gratificante para todos los que nos dedicamos a esta labor, cumplir una década de vida con resultados tangibles. Resultados que son fruto de nuestro compromiso, generosidad y amor por México.

DRA. STELLA MARÍA GONZÁLEZ CICERO
Directora de ADABI de México, A.C.



MUSEO Y CENTRO DE DOCUMENTACIÓN,
HISTÓRICA DEL EX CONVENTO DE ,
TEPOZTLÁN, MORELOS

SÍNTESIS HISTÓRICA

Municipio de Tepoztlán, Morelos

I

El municipio de Tepoztlán está situado en la zona norte del estado de Morelos. Limita al norte con la Delegación Milpa Alta del Distrito Federal; al este con Tlalnepantla y Tlayacapan; al sur con Yauhtepec; al suroeste con Jiutepec; al oeste con Cuernavaca; y al noroeste con Huitzilac.

Su denominación proviene de los vocablos mexicanos: *tepuztli*, “hacha de cobre”, y *tlán*, desinencia de “sitio o lugar”, que significan “Lugar del hacha de cobre”.

Entre los años 1000 y 1250 antes de Cristo, la región que ocupa el actual estado de Morelos fue ocupada por los olmecas. Algunos grupos de estos pobladores se asentaron en lugares como Atlihuahuan, Gualupita y Chalma, que alcanzaron su apogeo entre los años 100 y 600 antes de Cristo. A estos pobladores de origen olmeca se les denominó chalmecas y son los primeros que posiblemente ocuparon algunos lugares cercanos a Tepoztlán.

Hacia el año 200 antes de Cristo se inició la ocupación de Xochicalco por pobladores provenientes de Teotihuacán. Esa ciudad alcanzó su esplendor cultural entre los años 600 a 900 después de Cristo. Xochicalco fue una ciudad muy importante que recibió influencias culturales de otros lugares como Copán, en el área maya. Hacia el año 700, se reunieron en Xochicalco astrónomos de varias ciudades importantes de Mesoamérica para realizar una especie de congreso astronómico.

Hacia el 900, Xochicalco y Cholula se enfrentaron para disputar entre sí los territorios que se localizan al sur del volcán Popocatepetl. Simultáneamente aparecieron otros grupos invasores toltecas, provenientes de Tula, y mixteco popolocas, ubicados

respectivamente, en las zonas suroeste y nortes de los actuales estados de Puebla y Guerrero.

Los toltecas provenientes de Huhuetlapallan, llegaron a Tulancingo cerca del año 700, cuando Teotihuacán había entrado en decadencia. Se trataba de un grupo de Chichimecas, liderados por Mixcóatl, que al llegar al Altiplano Central se unieron con los nonoalcas, pueblo vinculado a Teotihuacán. Posteriormente, los toltecas llegaron hasta Culhuacán y de allí pasaron a las provincias de Teotlaco Chalco y Teohuiznáhuac. Esta última provincia se refiere a la región del otro lado de la sierra del Chichinautzin donde se localizaba Tepoztlán. El término *huiztnáhuac* se utilizó para referirse a la región sur, en este caso de Culhuacán. En Teohuiznáhuac —probablemente Amatlán o Tepoztlán— gobernaba una mujer llamada Cohuatlicue, también nombrada como Chimalma, con la que Mixcóatl tuvo un hijo de nombre Ce Ácatl Topiltzin Quetzalcóatl. Mixcóatl fue sucedido por su hijo, quien se dice fundaría la ciudad de Tula y consolidaría el poder político de los toltecas.

Después de más de dos siglos, en 983 Huéimac fue nombrado señor de Tula, pero en 1029 fue sustituido por Topiltzin Axcitl Quetzalcóatl, provocándose una guerra civil en el imperio Tolteca, que terminó con la desaparición de Tula. En 1051, Huéimac persiguió a Quetzalcóatl, que fue a desaparecer en las costas del Golfo de México. En ese año Huéimac murió cerca de Chapultepec.

Al abandonar la ciudad de Tula, los toltecas chichimecas se fueron hacia la Mixteca baja y de allí a Centroamérica, mientras que los toltecas nonoalcas se fueron a la ciudad de Cholula, que la convirtieron en su capital.

En lo que respecta al origen de los xochimilcas, tlahuicas y chalcas, los acontecimientos de su historia son paralelos al desarrollo del Imperio tolteca. En el año 820, salieron de las “Siete Cuevas” seis grupos o linajes, en el siguiente orden: xochimilcas, chalcas, tepanecas, culhuas, tlahuicas y tlaxcaltecas. Los mexicanos se quedaron en Teoculhuacán, siendo los últimos en migrar hacia el Altiplano

central. En el año 902, el primer grupo en arribar a la laguna de Texcoco fue el de los xochimilcas, asentándose desde el sur del lago hasta la cordillera del volcán Popocatepetl, dando origen a los poblamientos de Xochimilco, Cuitláhuac, Mizquic, Ocopetlayuca, Ocuituco, Tetelaneyapan, Tlamimilulpan, Xumiltepec, Tlacotepec, Zacualpa, Temoac, Tlayacapan, Totolapa, Chimalhuacán, Ecatzingo, Tepetlixpan y Tepoztlán.

Se observa que los xochimilcas se introdujeron entre los pueblos de origen olmeca y tolteca que habían ocupado con anterioridad el antiguo señorío de Teohuiznáhuac.

A principios del primer milenio, los tlahuicas —el quinto de los grupos que salió de Chicomóztoc— llegaron a los actuales valles de Cuernavaca y Yautepec, donde se asentaron, limitando con el señorío xochimilca de Tepoztlán.

En 1431, los mexicas —el último grupo que había salido de Chicomóztoc y que se asentó en la Laguna de Texcoco— derrotaron a los tepanecas, y junto con los señoríos de Texcoco y Tlacopan fundaron la Triple Alianza.

Ocho años después, Izcóatl, señor de México, sometió temporalmente durante dos años, al señorío tlahuica de Cuauhnáhuac.

En 1446, bajo Moctezuma I, el señorío de México inició la guerra contra los chalcas. En 1455, algunos pueblos de Chalco ubicados en la laguna, cayeron en poder de los mexicas. Luego en 1464, la ciudad de Chalco Atenco, también localizada en la laguna fue conquistada por los mexica, trasladándose la guerra hacia la región de Amecameca. Finalmente, al año siguiente fueron vencidos los señoríos chalcas. Al caer el señorío chalca de Atlauhtla Atenco que comprendía hasta Yecapixtlan, los señoríos xochimilcas del otro lado de la sierra del Chichinautzin, incluido Tepoztlán, reconocieran también vasallaje a los mexicas. Una década después, en 1476, Axayácatl conquistó definitivamente la región del Tonayan o Tierra Caliente al someter al señorío de Cuauhnáhuac.

De este modo, los señoríos tlahuicas y xochimilcas fueron integrados en una provincia cuya cabecera fue Huaxtepec, convertida en guarnición militar que controlaba toda la región.

Cuando se inició el proceso de conquista de México Tenochtitlan por parte de los españoles, durante los meses de abril y marzo de 1521, las tropas de Cortés conquistaron esta región con la finalidad de lograr un cerco sobre la Laguna de Texcoco y conquistar México Tenochtitlan.

En 1524, Hernán Cortés apartó para sí los señoríos de Cuauhnáhuac, Tepoztlán, Yautepec, Oaxtepec y Yecapixtla, los cuales le fueron confirmados en la Merced del Marquesado el 6 de julio de 1529.

En 1570, las cuatro villas de Yecapixtla, Oaxtepec, Yautepec y Tepoztlán fueron agregadas al corregimiento de Ocuituco. En 1583, las cuatro villas regresaron a la jurisdicción de la alcaldía mayor de Cuernavaca, quedando únicamente las Amilpas y Tlalnaguas bajo el control del corregimiento de Ocuituco. En 1587, los catorce pueblos de las Tlalnaguas fueron devueltos al marquesado. A finales del siglo XVI, la alcaldía mayor de Cuernavaca estaba conformada por las cabeceras de Cuernavaca, Tepoztlán, Yautepec, Yecapixtla con las Tlalnaguas, y Oaxtepec.

Cerca de 1528, con la llegada de la Orden de Predicadores a Oaxtepec, se inició la conversión de los pueblos vecinos entre ellos Tepoztlán. Entre 1535 y 1540, estuvo allí fray Domingo de la Anunciación que destruyó el templo de Ometochtli situado en el la montaña y construyó una iglesia en un lugar conocido como Teopanco. Hacia 1555, se inició la construcción del actual Convento de Tepoztlán en una antigua intersección de caminos que comunicaban el templo del dios Ometochtli con Cuauhnáhuaca, en dirección norte-sur, y Tepoztlán con Oaxtepec, en dirección este-oeste. Su portada la preside la Virgen del Rosario patrona de los dominicos. En el claustro bajo de Tepoztlán pueden identificarse figuras de la

Pasión de Cristo¹. Los registros arqueológicos del convento indican la séptima década del siglo XVI para el inicio de su construcción.

Para 1746, el convento era considerado un priorato y casa de voto de la provincia y tenía un cura ministro y varios vicarios para atender a la población de su jurisdicción. Los prioratos eran conventos que tenían bajo su control varias vicarías, cada una de las cuales correspondía a una jurisdicción más pequeña.

En la villa de Tepoztlán había ocho barrios: Santa Cruz, Santo Domingo, San José, San Miguel, San Pedro, San Sebastián, Santísima Trinidad y los Reyes. Para 1777, se secularizaron las parroquias, quedando el curato de Tepoztlán comprendido dentro de la jurisdicción de la alcaldía mayor de Cuernavaca. En 1786, Tepoztlán era una de las cabeceras principales de la alcaldía mayor de Cuernavaca. Tepoztlán, tenía sujetas las poblaciones de San Andrés, Santa Catarina, Santiago, Amatlán, Santo Domingo y San Juan.

En 1824, el Estado de México estuvo dividido en ocho distritos, uno de los cuales correspondía a Cuernavaca. Dos años después el distrito de Cuernavaca quedó integrado por tres partidos y 16 municipalidades. El partido de Cuernavaca tenía como municipalidades a Cuernavaca, Xochitepec, Tlaltizapán, Tlaquitenango, Ixtla, Tetecala, Miacatlán, Yautepec y Tepoztlán.

Dentro de la municipalidad de la villa de Tepoztlán se encontraban los poblados sufragáneos de Santo Domingo Xocotitla, San Juan Tlacotenco, Santa María Magdalena Amatlán, Santiago Tepe-tlapan, Santa Catarina Mártir Zacatepec y San Andrés de la Cal.

En 1845 se constituyeron las subprefecturas de Cuautla y Jonacatepec en el distrito de Morelos. Al año siguiente se restableció la federación y por un decreto de Gómez Farías los departamentos regresaron a su antigua condición de estados.

¹ Laura Ledesma Gallegos, Alejandra González Leyva y Beatriz Sandoval Zarauz, Y hasta ahora todo ha sido hacer y deshacer edificios... *El conjunto religioso de la Natividad Tepoztlán*, pp. 33-64.

Por un decreto constitucional de 1855, se formó un nuevo distrito en el Estado de México, al subdividirse el distrito de Cuernavaca en dos, dando lugar al distrito de Morelos, integrado por las subprefecturas de Cautla y Jonacatepec.

Con el decreto publicado el 17 de abril de 1869, se creó el Estado de Morelos. En la Constitución del Estado promulgada el 28 de julio de 1870, el estado de Morelos estaba integrado por los distritos de Cautla Morelos, Jonacatepec, Tetecala, Yautepec y Cuernavaca. A este último distrito pertenecía el municipio de Tepoztlán.

EL ARCHIVO MUNICIPAL DE TEPOZTLÁN

Se localiza actualmente en una de las celdas de la planta alta del claustro del Museo y Centro de Documentación Histórica, ex Convento de Tepoztlán, adscrito a la Delegación INAH Morelos.

En la década de los setenta, el etnohistoriador Carlos Barreto, investigador del INAH Morelos, se enteró que este archivo iba a ser destruido por el Ayuntamiento en turno, lo rescató para resguardarlo en el ex convento, que en esos años funcionaba únicamente como bodega, custodiado por tres trabajadores del INAH. No existían oficinas ni proyecto operativo en el edificio, que estaba semiabandonado. Fue hasta 1993 cuando la etnohistoriadora Marcela Tostado Gutiérrez —actual directora del Museo y Centro de Documentación Histórica ex Convento— propuso el proyecto integral de restauración del inmueble y su puesta en operación como Museo y Centro de Documentación Histórica. Desde entonces se iniciaron varias líneas de trabajo paralelas, entre ellas la revisión de la documentación de este acervo. En la década de los noventa trabajó en este archivo la doctora Pilar Sánchez —contratada por el INAH Morelos y bajo la supervisión de la directora Marcela Tostado. Posteriormente y como servicio social, trabajó en el archivo la maestra Virginia Adalid.

En un primer momento se llevó a cabo una limpieza y clasificación previa de los documentos, pero por diversas circunstancias fue

hasta finales de 2011 cuando nuevamente, a instancias de la directora del museo ex convento, decidió apoyarse en el Archivo Histórico Digital del Estado de Morelos (AHDEM), dependiente de la Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), bajo la coordinación del doctor Jaime García Mendoza. Con su supervisión, la colaboración de Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C. (ADABI) y la participación de un grupo de alumnos de servicio social de la licenciatura de Historia de la Facultad de Humanidades, en febrero de 2012, se iniciaron las labores de limpieza, clasificación, ordenación e inventario del archivo, que fueron coordinadas por la licenciada Mariana Covarrubias García, trabajadora contratada por INAH Morelos para apoyar este proyecto. En julio del mismo año, durante una semana, los alumnos de la licenciatura de Historia del Instituto de Investigaciones José María Luis Mora participaron en una práctica de organización de archivos, colaborando en el proyecto. También en el mes de noviembre un grupo de alumnos de la licenciatura de Historia de la Facultad de Humanidades de la UAEM —cubriendo la materia de Archivística y Restauración documental dentro del Diplomado de Titulación y Actualización—, participaron en la clasificación de los documentos.

Los documentos estaban resguardados en 70 cajas de archivo en una de las celdas de la planta alta del claustro de convento, junto a la biblioteca. La directora del Museo ex Convento de Tepoztlán hizo posible la adecuación de otra de las celdas para que los equipos de trabajo pudieran laborar adecuadamente en el rescate, organización e inventario del archivo.

La mayor parte de los documentos se encuentran en buenas condiciones. Los pocos documentos deteriorados tenían manchas de humedad, polilla, oxidación por metal y hongos, a los que se les dio un tratamiento para su preservación.

En un principio, de acuerdo a la clasificación previa que se había realizado de los documentos en años anteriores, parecía que el

archivo contenía únicamente documentos de la Sección de Justicia, pero conforme fue progresando la limpieza de los documentos fueron apareciendo los relativos a las secciones de Gobierno, Registro Civil, Servicio Militar Nacional y Tesorería. Considerando el volumen de expedientes, las secciones más amplias como Justicia o Tesorería se clasificaron por mes, mientras que la Sección de Gobierno se clasificó por año, excepto las series Ganadería y Correspondencia que también contenían gran cantidad de documentos.

Uno de los mayores problemas que se enfrentó durante la clasificación fue la difusa definición de las series, en especial en la Serie Justicia. Básicamente, los criterios para la clasificación fueron los siguientes: cuando el expediente indicaba en la portada las palabras “penal” o “civil”, se respetaba la clasificación. Algunos expedientes se referían a incidentes menores, pero que las autoridades los consideraron como delitos graves, sin embargo, en la portada decía “arreglado” o “concluido”, lo que significaba que se había llegado a un acuerdo sin tener mayores consecuencias, y por tal razón se destinaron a la Serie Causas Civiles. En los documentos en los que no se especificaba nada, la ubicación del expediente se hizo de acuerdo a los siguientes criterios: En los casos de daños a cultivos por animales, insultos por algún individuo en estado de ebriedad o pleitos entre mujeres se consideró clasificarlos dentro de Causas Civiles. Aquí fueron considerados los casos de raptos o violaciones, cuando se resolvieron en buenos términos pues las acusaciones habían sido retiradas y el acusado y la víctima habían contraído matrimonio. Únicamente se reservaron a la Serie Causas penales los casos en los que había golpes o lesiones, robos, o maltrato.

El fondo abarca de 1904 a 1977 y corresponde a documentación relativa a las acciones gubernamentales y administrativas que realizaba el municipio de Tepoztlán, aunque por su vecindad, ocasiones aparecen documentos relacionados con el municipio de Yautepec y la Delegación Milpa Alta del Distrito Federal.

SECCIÓN GOBIERNO

En esta sección se localiza una importante cantidad de documentos relativos a ganadería, y otros temas interesantes dada la problemática actual del municipio, como la introducción del agua, el drenaje, la construcción de la carretera a Yautepec, de las escuelas, el carnaval, pleitos por los linderos entre Tepoztlán y Milpa Alta, entre otros muchos, como se verá más adelante. Esta serie contiene 25 series documentales.

La Serie Actas de Cabildo se refiere a las actas levantadas en las sesiones que tuvo el Ayuntamiento. En ellas que se asientan las resoluciones tomadas en temas diversos como electrificación, escuelas, carreteras o agua potable. Destacan el acta en la que se formó el Cuerpo de Policía Ganadera y el acta en la que se nombró al escritor Carlos Pellicer como Presidente Gestor del Comité Pro-Modificación de la red de distribución en 1954.

La Serie Agricultura contiene documentos sobre asuntos relacionados con el ramo, sobre la explotación de recursos como el carbón, minerales, rocas, árboles, etcétera; certificados de explotación y reforestaciones; periodos para el inicio de cosechas; formatos con información de cultivos diversos; medidas para control de plagas agrícolas y forestales; denuncias de talas clandestinas; y uso de tlacololes²; entre otros.

La Serie Asuntos Religiosos resguarda documentos relativos a la Iglesia. Se puede localizar información sobre campañas para recaudar fondos, la penetración de otras diferentes religiones a la católica, las iglesias instaladas en el municipio, listados de encargados de las capillas y los inventarios de los objetos pertenecientes a las capillas. Por ejemplo, hay documentos que se registran los

² *Tlacolol* proviene del vocablo mexicano: *Tlacolli*, que significa curvo. Se refiere al sistema de arar la tierra utilizado en las laderas de los montes, que sigue la curva de nivel, con la finalidad de evitar los deslaves de las corrientes de agua.

trabajos realizados en las capillas de los barrios (1940); u otros en los que se acredita la posesión de la Federación de los predios de las capillas de Tepoztlán (1953).

En la Serie Catastro se ubican documentos relativos a los registros de bienes inmuebles urbanos y rurales formatos de fincas rústicas. Uno de los documentos relevantes corresponde a una circular para conminar a los pobladores a registrar sus predios catastralmente y normalizar su posesión legal (1940). También destaca el Proyecto de desviación del Camino al Cerro de Tepozteco (1956), que afectaba una serie de predios. Asimismo, hay traslados de dominio y listados de padrones de causantes según su clase catastral, publicados en el Periódico Oficial (1974).

La Serie Censos contiene los registros de pobladores realizados por el Gobierno Federal cada 10 años, así como correspondencia para la designación de los ciudadanos que participarían en las juntas locales de censos. Se encuentran listados de pobladores con datos como su edad, estado civil, ocupación, sexo, domicilio y si saben leer y escribir. Además hay información sobre los jefes de manzana y los instructivos y formatos para hacer los Censos Generales de la Población. También se localizó entre estos documentos un Censo de caminos y un mapa del municipio (1951).

En la Serie Comisariado Ejidal se encuentran documentos relativos a tierras y diversos asuntos en los que interviene esta autoridad, que no es gubernamental, pero que sí tiene un peso político muy importante en sus relaciones con el gobierno municipal. Aquí hay constancias de posesión de tierras ejidales, y correspondencia sobre designación de nuevos cargos, relaciones de ejidatarios, denuncias de invasiones de terrenos comunales, y abundantes solicitudes de tierras que los pobladores del municipio piden para el cultivo, con la finalidad de sostener a sus familias. Un documento interesante ubicado en esta serie fue el acta de la sesión del Congreso de Comisariados Ejidales de Estado para reglamentar las parcelas,

la distribución del agua, los créditos para sembrar y las zonas de cultivo, el cobro de impuestos, etc. (1940).

La Serie Correspondencia, como su nombre lo indica, contiene comunicaciones que se intercambiaban entre autoridades, locales, estatales y federales, así como también de particulares. Entre los documentos interesantes se encuentra el permiso y agradecimiento de *William Kaplan Productions* por las facilidades prestadas por el municipio para la realización de la película “México de mis amores” en Tepoztlán (1952). Aquí también se encontraron cartas en las que algunas personas solicitaron al municipio tierra para cultivo y el sustento de su familia. Se observa que documentos oficiales llevan una leyenda que podía ser una convención nacional o local; por ejemplo:

- 1920. Constitución y Reformas.
- 1923. Sufragio Efectivo. No Reelección.
- 1945. Patria y Libertad.
- 1952. Tepoztlán: Un Emporio. Visítelo y admire su vivificante Secundaria (Leyenda al margen).
- 1955. Tepoztlán: Un Paraíso. Visítelo [Leyenda al margen].
- 1955. México al Trabajo Fecundo y Creador [Sello sobre el texto].
- 1959. Año del Presidente Carranza.
- 1960. Año de la Patria [Sugerido por Gustavo Díaz Ordaz en ese entonces Secretario de Gobernación].

En la Serie Cultura se incluyeron los documentos relativos a las celebraciones y festejos, tanto civiles como religiosos y deportivos, organizados por el ayuntamiento a través de la junta patriótica. Así, se puede encontrar información sobre carnaval, elección de reinas para las fiestas patrias o competencias deportivas. Además se encuentran licencias para realizar actividades festivas, quemar cohetes, tocar música o hacer jaripeos; los programas de los festejos;

y avisos para limpiar y arreglar las calles con motivo de las distintas celebraciones o festividades. Destacan la Gran Carrera de Relevos a Cuernavaca (1940) y el Programa del Cincuentenario de la Revolución Mexicana (1960).

La Serie Decretos contiene leyes, códigos y reglamentos distribuidos entre las autoridades. Se encuentran mandatos impresos que implementan diversas acciones; dictámenes sobre temas diversos que se publican de manera transitoria como juicios sucesorios, testamentarios, intertestamentarios (1925), convocatorias a elecciones, la Ley Electoral del Estado (1930), el Código de Procedimientos Penales (1930), un Bando de Policía y Buen Gobierno (1931), un Reglamento del Cuerpo de Seguridad Pública (1939), un Decreto de Certificado Prenupcial (1940), la Ley Federal del Trabajo, un documento de la Comisión Especial del Salario Mínimo (1941), el Código Civil (1951), y una Ley sobre Protección y Conservación de Monumentos Arqueológicos (1953), entre otros.

En la Serie Educación hay documentos sobre la construcción, equipamiento y dotación de servicios para los planteles escolares; la importancia de incentivar a la población de mandar a sus hijos a la escuela; solicitudes de cooperación; designación de maestros y directores; constancias de trabajo a profesores; listados de alumnos; cartas de solicitud de maestros; correspondencia de la Sociedad de Padres de Familia; e inventarios de objetos pertenecientes a las escuelas y diarios de clases. Por ejemplo se encontró un Manifiesto de Magisterio y Pueblo de México (1940), donde se da cuenta de las luchas internas del STERM entre comunistas y no comunistas. Se localizó un extenso y minucioso padrón de analfabetas de todo el municipio para la Campaña de Alfabetización que buscaba “acabar con el enemigo número UNO QUE ES LA IGNORANCIA” (1959). También se cuenta con un ejemplar de la Serie “Nuestros Héroes”, que es una publicación sencilla y accesible para dar a conocer la historia y los héroes nacionales. El primer número contenido en este archivo es sobre Netzahualcóyotl (1951).

La Serie Elecciones se refiere a documentos relativos a los comicios: designación de planillas, listas y funcionarios de casillas, folletos de capacitación y correspondencia diversa para organizar los comicios; actas de instalación de casillas, boletas, padrones electorales, distritos electorales, leyes electorales y nombramientos de delegados de partidos. Por ejemplo, las credenciales de elector y las boletas para elegir regidores de 1940.

En la Serie Estadística se localizaron registros de diversa índole sobre nacimientos, matrimonios, defunciones, cultivos, sacrificio de ganado, consumo de carne, accidentes de tránsito, ocupaciones, población, incendios, e ingresos y egresos, entre otros. Los registros vienen capturados en formatos de impresos. También hay correspondencia en la que se solicita que se remiten los datos estadísticos o en la que se informa que se enviaron los formatos.

La Serie Ganadería es una de las más nutridas. En ella se encuentran documentos relativos a compra-ventas, ganado mostrenco, permisos de traslado de ganado y registro de fierros. También hay algunos casos de abigeato, políticas aplicadas al fomento del ramo y campañas para erradicar epizootias.

La Serie Historia se abrió para dar cabida a documentos interesantes que forman parte de la historia local, estatal y nacional. Entre ellos destacan: una lista de sobrevivientes que militaron a las órdenes del General Emiliano Zapata en la Revolución de 1910 (1954); una lista de sobrevivientes de participantes en la Segunda Guerra Mundial (1954); un documento de la Asociación Mexicana de Veteranos de la II Guerra Mundial, AC (1957); y otro de la Asociación de Precursores y Veteranos de la revolución (1959); asimismo, un informe sobre una reunión de Rubén Jaramillo en San Juan Tlacotenco (1958) y la biografía de Aniceto Villamar, un maderista destacado (s/f). Las cartas personales también se incluyeron en esta serie.

La Serie Impresos conjunta los impresos de temas diversos como: invitaciones a eventos, festejos y ferias, carteles, discursos, convocatorias, entre otros. Destaca una impresión del Himno Nacional (1947).

En la Serie Industria y comercio se incluyen los censos industriales y los padrones de comercios. También se encuentran permisos para abrir negocios, licencias para vender ciertos productos y correspondencia sobre cobros de impuestos. Hay documentos que incluyen medidas para controlar las alzas de los precios y listados de precios máximos fijados por las autoridades. También se localizaron permisos de explotación de minas, piedras y otros recursos; verificaciones del Instituto de pesaje; así como la propaganda enviada al municipio por parte de las empresas para ofrecer sus servicios y productos. Algunos de los documentos relevantes son: un Reglamento para establecimientos de diversos negocios como molinos, tortillerías (1932), una solicitud de patentes para negocios (1941), una carta de la Cooperativa Ometochtli en la que solicita la autorización para abrir brecha de Tepoztlán a Yautepec para dar servicio (1950), y un solicitud para instalar puestos de cerveza por parte del Comité Pro-Reconstrucción de la Pirámide (1953).

En la Serie Inventarios, esencialmente se encuentran listados sobre los bienes del municipio y algunos de las capillas, plasmadas en actas, generalmente, al momento de los cambios de gobierno.

En la Serie Nombramientos hay listas con los nombres de las personas seleccionadas para sustituir a los gobernantes en turno; oficios con la designación de cargos a ocupar; permisos, renunciaciones y ceses de actividad; y actas en las que se toma protesta a las autoridades recién nombradas.

La Serie Obras públicas refiere principalmente documentos relativos a la solicitud de tomas e introducción de agua potable, construcción del drenaje, reparación de tuberías, presupuestos de obras y comprobantes de gastos. También hay correspondencia relativa a la construcción de puentes, lavaderos, fuentes, banquetas, acueductos y tanques de almacenamiento, así como sustitución de postes de teléfono. Aquí se incluyeron los avisos para el tequio o trabajo colectivo gratuito por parte de la población. Por ejemplo: una carta solicitando un estudio para la introducción del agua

potable (1939) y otra sobre la introducción de Energía Eléctrica (1946). Diversos informes sobre la ampliación y alineamiento de la Avenida del Tepozteco en 1941; sobre el empedrado de calles y la ampliación del mercado (1942): la pavimentación del Palacio Municipal y del jardín público (1945); la reconstrucción de baños y otros edificios públicos como la enfermería y la escuela, por la Misión Cultural (1946); y la nomenclatura de calles y numeración de casas de Tepoztlán (1957). Destacan varios documentos sobre el proyecto del teleférico como una carta de aceptación de Protumex en la que se aprueba su construcción, así como aulas para bellas artes y artesanías, hoteles y un tren escénico (1960).

La Serie Padrones contiene listas de pobladores con información variada.

La Serie Panteones se refiere a la correspondencia y avisos a la población esencialmente para los trabajos de limpieza del panteón a través del sistema de rondas de trabajo colectivo, también conocido como cuatequiltl (1973).

En la Serie Partidos políticos se puede encontrar correspondencia, boletines y panfletos de partidos políticos y diversas organizaciones. Aquí se encontraron documentos sobre el Partido de la Revolución Mexicana, la Liga de Comunidades Agrarias, el Partido Político Plan de Ayala (1945), el Partido Revolucionario Institucional, el Partido Acción Nacional, la Confederación Nacional de Organizaciones Populares, el Partido Nacionalista de México (1957), la Confederación de Agrupaciones Políticas de Intensidad Cívica, el CAPIC (1957) y el Partido Agrario-Obrero de Morelos (1959).

La Serie Salubridad contiene correspondencia sobre campañas de salud y otras medidas tomadas por las autoridades federales en casos piojos y perros rabiosos; plagas y epizootias como la fiebre del ganado, fiebre aftosa (1947) y paludismo (1940 y 1956), entre otras. Se encuentran también los reportes de las obras y mejoras sanitarias en el municipio, las infracciones por no acatar éstas medidas para expender productos, las plagas en las cosechas, los avisos de limpieza

de barrancas, cursos de adiestramiento para parteras, designación de médicos para dar servicios e informes de sus actividades, campañas de vacunación, una solicitud de reporte de enfermedades desconocidas, entre otros. Entre los documentos interesantes se encuentran un censo del estado de salud de la población (1924); una acta de constitución del comité y de enfermería y primeros auxilios de salubridad e higiene y asistencia social (1938), una carta en la que se obliga a la población a “inhumar” a las personas que murieran por enfermedades contagiosas (1940), un aviso en el que se restringe la siembra de arroz en el estado debido a la epidemia del paludismo (1940), una convocatoria a los cursos de primeros auxilios y enfermería por el YMCA (1945), un informe sanitario de abastecimiento de aguas (1955), y una carta sobre la construcción del Centro de Salud (1957).

La Serie Seguridad pública reúne documentación relativa a la portación de armas por parte de la población y a las campañas de desarme. También abarca la organización de rondas de vigilancia, “informes de hechos” de los comandantes de policía, el comercio ilícito de bebidas y tabacos, bandos de policía y buen gobierno, avisos de búsqueda de ladrones, las solicitudes de apoyo para apagar incendios y de elementos de seguridad designados para cubrir eventos como el carnaval. Por ejemplo resaltan en esta serie: una solicitud de un padrón para la organización y designación de los servicios de guardias (1940); una circular en la que se informa que inicia el servicio de guardias y rondas, bajo las órdenes del Comandante de Veintenas (1958), varios impresos sobre personas desaparecidas o búsqueda de delincuentes (1952, 1953, 1963); una orden de vigilancia de la vía férrea por las huelgas (1959); y varios reportes de extranjeros radicados ilegalmente en el país (1963).

La Serie Tierras y aguas agrupa documentos sobre disputas de límites y de tierras, así como de las tomas de agua; contratos de compra-venta de terrenos, arrendamientos de casas y cuartos; solicitudes de tierra y de tomas de agua; deslindes, concesiones de terrenos,

registro de fincas rústicas, dotación y restitución de tierras. Llamen la atención: las licencias de tierras ociosas en límites de Ahuatepec (1922); la correspondencia sobre dotación de agua (1938); varios pleitos por límites con varios poblados como Tejalpa (1944), Tlalnepantla (1945), Jiutepec (1946), Milpa Alta (1948) y Coajomulco; la construcción del campo deportivo (1950); un documento sobre los límites de Morelos (1956); y unos listados de aspirantes para braseiros para ir a trabajar a los Estados Unidos de América (1960).

SECCIÓN JUSTICIA

Es la sección más grande del acervo y está integrada por cuatro series: Amparos Causas Civiles, Causas Penales y Correspondencia.

Aquí se encuentran denuncias entre los pobladores del municipio, para reportar pleitos por terrenos, casos de raptos, insultos y amenazas, robos, golpes, etc. Sin embargo también abundan los documentos relativos a la administración de los juzgados.

La Serie Amparos contiene documentación emitida en los juicios de amparo que muchas personas solicitaron para protegerse de abusos de las autoridades.

La Serie Causas civiles es la más grande de la sección. Incluye los juicios y resoluciones administrativas para resolver los problemas entre los habitantes del municipio. Los conflictos podían ser por golpes a mujeres, insultos, empeños de terrenos, golpes y pleitos entre mujeres, lesiones, estafas y fraude, préstamos no pagados, allanamientos de morada, herencias, muchos pleitos sobre terrenos (sobre linderos, pleitos entre hermanos por herencias), adulterios y concubinatos, abandono de hogar y de personas, y amenazas, entre otros.

En la Serie Causas penales se ubicaron los casos relacionados con robos, daño en propiedad privada, pleitos con golpes o lesiones con diferentes tipos de armas, asesinatos, raptos y violaciones.

En la Serie de Correspondencia se encuentran las comunicaciones que intercambiaban las autoridades judiciales o que estas enviaban

a otro tipo de autoridades o a personas particulares como: citatorios, traslado de reos, solicitudes de revisión de casos, o notificaciones, entre otras.

SECCIÓN REGISTRO CIVIL

Esta sección se integra por las series Correspondencia, Nacimientos, Matrimonios y Defunciones. En esta sección se observa un fenómeno interesante que no se presenta en ninguna otra. Hay unos periodos de tiempo, en los cuales no existe ningún documento: primero entre 1916 y 1922 y, luego, entre 1937 y 1940. En el caso del primer periodo, se deduce que la documentación del Registro Civil fue destruida durante la Revolución, como lo cuentan en las respuestas dada a las numerosas solicitudes que los particulares hicieron para obtener comprobantes de sus registros. Las solicitudes de copias certificadas del Registro civil, se pusieron en la serie correspondiente.

La Serie Correspondencia se refiere a las comunicaciones que tenía el Registro civil con otras instancias de gobierno, así como de particulares. Incluye las constancias de buena conducta expedidas a los ciudadanos que las solicitaran y los comprobantes de domicilio. También todos los documentos relacionados a los extranjeros en nuestro país. Sobresalen en esta serie: una carta en la que el secretario general de gobierno del estado de Morelos solicitó al presidente municipal

que se “impida hasta donde sea posible” el matrimonio de jóvenes mexicanos por nacimiento o naturalización, que no tengan 19 años, pues el servicio militar es “incompatible” con el estado matrimonial (1943); un “catálogo alfabético de sinónimos populares” para codificar correctamente la causa de defunción en lugares en donde no hay médicos, por ejemplo: “se los comió la luna” son vicios congénitos de conformación; “comido por eclipse” es labio leporino, etc. (1956).

Las series Nacimientos, Matrimonios y Defunciones contienen solicitudes, certificados y actas tramitadas por los pobladores en el Registro Civil de la localidad, debido a que el Juez de Paz estaba encargado de esta institución.

SECCIÓN SERVICIO MILITAR NACIONAL

Se integra por las series Cartillas, Certificados, Correspondencia, Estadísticas, Fichas Sanitarias, Listas, Registros de Huellas y Sorteos.

La Serie Cartillas contiene las cartillas liberadas a los ciudadanos que cumplieron con el servicio militar nacional.

En la Serie Certificados se encuentran los comprobantes de los resultados del sorteo.

En la Serie Correspondencia se colocaron las comunicaciones entre autoridades militares y civiles. Además hay información referente a las cartillas como balances de cartillas entregadas y listados de cartillas.

La Serie Estadísticas tiene documentos con información de índole diversa que puede permitir la extracción de datos sobre la población en edad del servicio militar.

La Serie Fichas sanitarias incluye los registros de los exámenes médicos y los certificados de salud, donde los médicos certifican que el joven es apto para el servicio militar o tiene algún impedimento físico para realizarlo como joroba, pie plano, etc.

La Serie Listas contiene relaciones de reclutas del servicio militar de diversa índole como analfabetas y otros.

En la Serie Registro de huellas se localizan los registros de las huellas dactilares de los reclutas del servicio militar con su fotografía.

En la Serie Sorteos se conjuntan los documentos relativos a los jóvenes admitidos o “beneficiados” en los sorteos.

SECCIÓN TESORERÍA

Esta sección se refiere a todo lo relativo con la administración del erario público y se integra de tres series: Correspondencia, Ingresos y egresos y Recibos.

En la Serie Correspondencia se encuentran las comunicaciones entre autoridades de los diferentes niveles, principalmente, relativas al manejo de la hacienda pública.

La Serie Ingresos y egresos contiene los registros de entradas y salidas de los recursos monetarios del municipio, así como los presupuestos anuales.

La Serie Recibos es la serie más extensa de esta sección y contiene los diferentes tipos de recibos emitidos por la administración municipal, así como comprobantes de compras, recibos de nóminas, multas y pagos de impuestos. Aquí se integraron los recibos provenientes del pago de impuestos provenientes de las compras de ganado dentro del municipio.

HEMEROTECA ANEXA AL FONDO DOCUMENTAL

La hemeroteca no es parte de un archivo documental, sin embargo, se destinaron ocho cajas archivadoras para resguardar las publicaciones periódicas que se encontraron, considerando que podían ser interesantes para los investigadores. Aquí se puede localizar una miscelánea de periódicos, entre los que destacan *Morelos Nuevo* y el *Periódico Oficial del Estado de Morelos*. Esta parte no se consideró para el cuadro clasificador.

BIBLIOGRAFÍA

Ledesma Gallegos, Laura, Alejandra González Leyva y Beatriz Sandoval Zaraus, *Y hasta ahora todo ha sido hacer y deshacer edificios... El conjunto religioso de la Natividad Tepoztlán*, Instituto Nacional de Antropología e Historia, México, 2005.



Antes del proceso



Durante el proceso



Durante el proceso



Durante el proceso



Durante el proceso



Después del proceso



Después del proceso



Después del proceso

CUADRO DE CLASIFICACIÓN

ARCHIVO MUNICIPAL DE TEPOZTLÁN, MORELOS

SECCIÓN GOBIERNO

Series	- Actas de cabildo	- Educación	- Obras públicas
	- Agricultura	- Elecciones	- Padrones
	- Asuntos religiosos	- Estadísticas	- Panteones
	- Catastro	- Ganadería	- Partidos políticos
	- Censos	- Historia	- Salubridad
	- Comisariado ejidal	- Impresos	- Seguridad públicas
	- Correspondencia	- Industria y comercio	- Tierras y aguas
	- Cultura	- Inventarios	
	- Decretos	- Nombramientos	

SECCIÓN JUSTICIA

Series	- Amparos	- Causas penales
	- Causas civiles	- Correspondencia

SECCIÓN REGISTRO CIVIL

Series	- Correspondencia	- Matrimonios
	- Nacimientos	- Defunciones

SECCIÓN SEVICIO MILITAR NACIONAL

Series	- Cartillas certificados	- Fichas sanitarias	- Sorteos
	- Correspondencia	- Listas	
	- Estadísticas	- Registro de huellas	

SECCIÓN TESORERÍA

Series	- Correspondencia	- Ingresos y egresos	- Recibos
---------------	-------------------	----------------------	-----------

INVENTARIO DEL ARCHIVO MUNICIPAL DE TEPOZTLÁN, MORELOS

SECCIÓN GOBIERNO

Serie	Caja	Exp.	Año	Observaciones
Actas de cabildo	1	12	1943-1973	Legajos
Agricultura		23	1924-1950	
Asuntos religiosos	2	16	1951-1976	
Catastro		18	1923-1962	
Censos	3	22	1916-1959	
Comisariado ejidal		14	1960-1974	
		12	1939-1960	
		25	1935-1964	
Correspondencia	4	31	1925-1941	
	5	35	1942-1945	
	6	25	1945-1947	
	7	19	1947-1948	
	8	55	1949-1953	
	9	23	1953-1955	
	10	15	1955-1956	
	11	21	1956-1957	
	12	26	1958-1959	
	13	30	1960-1962	
Cultura	14	59	1962-1976	
	15	25	1921-1966	
Decretos	16	8	1970-1977	
Educación		25	1923-1966	
Elecciones	17	15	1935-1950	
	18	23	1951-1977	
	19	19	1936-1955	
	20	17	1956-1976	

Serie	Caja	Exp.	Año	Observaciones	
Estadísticas	21	15	1939-1954	Legajos	
	22	18	1955-1963		
Ganadería	23	76	1926-1943		
	24	18	1943		
	25	40	1944-1946		
	26	30	1946-1948		
	27	50	1948-1952		
	28	25	1952-1953		
	29	20	1953-1955		
	30	17	1955-1956		
	31	19	1956		
	32	20	1957-1958		
	33	15	1958-1959		
	34	13	1959-1960		
	35		1960		
	36	16	1961		
	37	19	1961-1962		
	38	17	1963		
	39	9	1964		
	40	11	1964-1965		
	41	15	1965		
	42	18	1966		
	43	30	1967-1968		
	44	28	1969-1970		
	45	19	1970-1971		
	46	25	1972-1973		
	47	39	1973-1976		
	Historia	48	13		1946-1960
	Impresos		19		1946-1966
Industria y comercio	23		1932-1958		

Serie	Caja	Exp.	Año	Observaciones
Industria y comercio	49	22	1959-1976	Legajos
Inventarios	50	17	1923-1962	
Nombramientos		21	1923-1948	
	51	17	1950-1973	
Obras públicas	52	23	1939-1962	
	53	18	1963-1976	
Padrones	54	20	1924-1958	
		7	1959-1973	
Panteones	55	2	1940-1960	
Partidos políticos		24	1940-1973	
Salubridad	56	27	1924-1975	
Seguridad pública	57		1931-1967	
		58	12	
Tierras y aguas	59	34	1921-1975	

SECCIÓN JUSTICIA

Serie	Caja	Exp.	Año	Observaciones
Amparos	60	69	1923-1944	Legajos
	61	55	1945-1952	
	62	37	1952-1955	
	63	31	1955-1958	
	64		1958-1960	
	65	61	1961-1966	
	66	47	1967-1970	
	67	57	1971-1975	
Causas civiles	68	59	1909-1926	
	69	23	1927-1928	
	70	25	1929-1930	
	71	18	1931-1932	
	72	11	1932	

Serie	Caja	Exp.	Año	Observaciones	
Causas civiles	73	25	1933-1934	Legajos	
	74	17	1935-1936		
	75	22	1936-1938		
	76	18	1938-1939		
	77	19	1939-1940		
	78	18	1941-1942		
	79	7	1942		
	80	12	1943		
	81	25	1944-1945		
	82	23	1946-1947		
	83	22	1948-1949		
	84	13	1950		
	85		1951		
	86		1952		
	87		1953		
	88		1954		
	89		1955		
	90	26	1956-1957		
	91	18	1958-1959		
	92	20	1959-1960		
	93	13	1961		
	94	24	1962-1963		
	95	27	1963-1965		
	96	23	1966-1967		
	97	24	1968-1969		
	98	32	1970-1972		
	99	24	1973-1974		
	Causas penales	100	13		1975-1976
		101	52		1920-1930
102		21	1931-1933		

Serie	Caja	Exp.	Año	Observaciones
Causas penales	103	11	1933	Legajos
	104	13	1934-1935	
	105	11	1935	
	106	20	1936-1937	
	107	18	1937-1939	
	108	14	1939-1940	
	109	15	1940-1941	
	110	16	1941-1942	
	111	12	1943	
	112	31	1944-1946	
	113	19	1947-1949	
	114	22	1949-1950	
	115	39	1951-1953	
	116	57	1954-1958	
	117	40	1959-1962	
	118	18	1962-1963	
	119	14	1964	
	120	10	1965	
	121	11	1965-1966	
	122	9	1966-1967	
	123	19	1967-1969	
	124	12	1969-1970	
	125	11	1970-1971	
	126	9	1971	
	127	13	1972-1973	
	128	9	1973-1974	
	129	10	1974	
	130	13	1975	
	Correspondencia	131	42	
132		19	1922	

Serie	Caja	Exp.	Año	Observaciones
Correspondencia	133	41	1922-1924	Legajos
	134	21	1924-1926	
	135	30	1925-1927	
	136	35	1927-1929	
	137	30	1929-1930	
	138	20	1931-1932	
	139	22	1932-1933	
	140	27	1934-1935	
	141	34	1936-1938	
	142	28	1939-1941	
	143	32	1941-1943	
	144	33	1944-1946	
	145	25	1946-1948	
	146	38	1949-1951	
	147	39	1952-1954	
	148	36	1955-1957	
	149	37	1958-1960	
	150	32	1961-1963	
	151		1963-1965	
	152	37	1966-1968	
153	36	1969-1971		
154	50	1972-1976		

SECCIÓN REGISTRO CIVIL

Serie	Caja	Exp.	Año	Observaciones
Correspondencia	155	135	1916-1960	Legajos
	Nacimientos	156	35	
90			1925-1958	
Matrimonios	157	33	1958-1975	
		48	1937-1955	

Serie	Caja	Exp.	Año	Observaciones
Defunciones	157	55	1919-1955	Legajos
	158	80	1955-1968	
	159	60	1968-1973	

SECCIÓN SERVICIO MILITAR NACIONAL

Serie	Caja	Exp.	Año	Observaciones
Cartillas	160	6	1944-1958	Legajos
Certificados		15	1950-1971	
Correspondencia		80	1940-1953	
	161	102	1953-1968	
Estadísticas		5	1929-1953	
Fichas sanitarias	162	16	1924-1957	
Listas		18	1942-1963	
Registro de huellas		10	1944-1946	
	163	15	1946-1959	
Sorteos		22	1942-1963	

SECCIÓN TESORERÍA

Serie	Caja	Exp.	Año	Observaciones
Correspondencia	164	116	1923-1953	Legajos
	165	103	1954-1975	
Ingresos y egresos	166	43	1904-1942	
	167	98	1943-1958	
	168	24	1959-1960	
	169	33	1961-1963	
	170	22	1964-1965	
	171	27	1966-1968	
	172	57	1969-1976	
Recibos	173	54	1923-1941	

Serie	Caja	Exp.	Año	Observaciones
Recibos	174	18	1941-1942	Legajos
	175	83	1943-1950	
	176	13	1951-1952	
	177	40	1952-1955	
	178	12	1955-1956	
	179	17	1956-1957	
	180	4	1958	
	181	3		
	182	4		
	183	3	1958-1959	
	184		1959	
	185	6		
	186	3	1959-1960	
	187	6	1960	
	188	4		
	189		1960-1961	
	190	6	1961	
	191	4	1961-1962	
	192		1962	
	193	8		
	194	5	1963	
	195	6		
	196	5	1963-1964	
197	1964			
198		4		
199	5	1965		
200				
201	4			
202	7	1966		
203	4			

Serie	Caja	Exp.	Año	Observaciones
Recibos	204	4	1966-1967	Legajos
	205	6	1967	
	206	17	1967-1969	
	207	9	1969	
	208	10	1970	
	209	6	1970-1971	
	210		1971	
	211		1971-1972	
	212		1972	
	213	10	1972-1973	
	214	4	1973	
	215		1974	
	216			
	217	20	1974-1976	

*Inventario del Archivo Municipal
de Tepoztlán, Morelos*

Se imprimió en septiembre de 2013 en
Cerro San Andrés núm. 312, col. Campestre Churubusco,
C. P. 04200 Coyoacán, México, D.F.
El tiro consta de 150 ejemplares.